

## GTE03 - Recherches et actions en contextes d'urgence

Référente : Sarah PERRIN - sarah.perrin24@yahoo.fr

### Recherches et actions en contextes d'urgence

L'urgence réfère à la nécessité d'agir vite et souvent de manière non habituelle pour faire face à une exigence pressante. Elle représente donc une injonction à agir et incarne les contours d'un phénomène social total. Agir dans un contexte d'urgence nécessite souvent des méthodes d'intervention inhabituelles et une démarche originale pour faire face à des réalités contraignantes, complexes ou souvent sensibles. L'urgence commande des postures épistémologiques, éthiques et méthodologiques particulières qui interrogent sur le rapport à l'objet et au contexte. Les propositions de communication pourront s'intégrer dans l'un des trois axes suivants :

#### 1. Recherches en contexte d'urgence : implications méthodologiques, épistémologiques et éthiques

Il s'agit de questionner la manière dont l'urgence peut complexifier ou faciliter l'accès à un terrain. L'objectif est également de mettre en lumière les conflits d'intérêt et de loyauté, les doutes liés à des demandes auxquelles le ou la chercheur·se n'est pas apte à répondre. En quoi les outils méthodologiques traditionnels (quantitatifs ou qualitatifs) peuvent-ils s'avérer inadaptés face à des terrains critiques ?

#### 2. Vulnérabilités et sensibilités en recherches

Cet axe met en lumière les vulnérabilités des enquêté·e·s ou des bénéficiaires d'une action publique. La vulnérabilité est ici entendue comme une potentialité à être affecté·e par les réalités du terrain en tant que chercheur·se ou praticien·ne, ce qui peut néanmoins nourrir le processus d'intersubjectivité et de réflexivité.

#### 3. Actions humanitaires et sanitaires en situation d'urgence

Il s'agira de dégager des constats sur la particularité de l'approche humanitaire ou des interventions sanitaires en contexte d'urgence, les procédés d'intervention, les obstacles et les risques induits par le caractère urgent de l'intervention. Il importe également d'interroger le transfert ou la diffusion de modèles d'intervention ainsi que les effets indésirables qui peuvent être pensés en termes de revanche des contextes particuliers.

Les propositions de communication devront expliciter le caractère urgent du contexte abordé, décrire les actions mises en œuvre et analyser de manière critique les effets, désirés ou inattendus, qu'elles ont produits.



Déposer une proposition en ligne : <https://congres2024.aislf.org/>